
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 28 DE DICIEMBRE DE 1792.

Stockolmo 19 de Noviembre.

A fin de reparar la pérdida que hizo la armada Sueca el año de 1790 se empezarán á construir quanto ántes cinco navios de línea, uno de ellos de 90 cañones. Ya se hallan acopiados y prontos todos los materiales para su construccion y armamento.

Se ha dado orden al Coronel Cronfled para transferirse á Sweaburgo, como Comandante de la segunda division de la esquadra de Finlandia.

Llegan á esta Capital muchos Franceses, que se proponen establecer en ella fábricas de telas de seda.

Mr. Aken hizo el 27 del mes anterior otra experiencia de su secreto para apagar qualquiera incendio en pocos instantes. Se pegó fuego en este puerto á una embarcacion llena de materias combustibles; y estando toda en llamas consiguió apagarlas en ménos de tres minutos. Dícese que la Corte de Lóndres, deseando adquirir este secreto tan útil á la humanidad, ha ofrecido por él 5000 florines al inventor, á quien el Duque Regente ha premiado con las insignias de la Orden de Vasa y un privilegio muy amplio. Parece que el principal ingrediente de su composicion es vitriolo.

En las fronteras de Suecia por el lado de Dinamarca se están haciendo fortificaciones; en Qwistrum se levanta una fortaleza; y el castillo de Bahus, desmantelado por orden del Rey difunto, será restablecido y mejor fortificado de lo que estaba anteriormente.

Se ha comprado por cuenta de la Corona la fábrica de refinar azúcar de Gotemburgo, que quedó casi destruida por el incendio que padeció aquella Ciudad en la primavera última.

Varsovia 14 de Noviembre.

Continúan los Rusos reforzándose por el lado de la Gran Po-
lo-

lonia, y envian un tren considerable de artillería á la misma Provincia.

Igualmente las tropas de la propia Nacion, que se hallaban en las Vaivodias de Bracklaw y de Kiow, han hecho un movimiento retrógrado por el lado de Moldavia; pero han acudido otras á reemplazarlas.

La guardia del Rey compuesta de Lithuanos ha recibido órden de retirarse á Lithuania sin embargo de los antiguos derechos así del Soberano como de aquel Gran Ducado, que afianzaban á S. M. dos cuerpos de guardias Reales, y á los Lithuanos el privilegio de formar una de ellas.

Cartas de Constantinopla del 13 de Octubre aseguran haber declarado la Sublime Puerta al Conde de Choiseul-Gouffier, Embaxador de Francia, que no le reconocerá por tal sino hasta el dia 12 de Noviembre, y que pasado este término se considerará como vasallos del Gran Señor á todos los Franceses que actualmente están baxo la proteccion del mismo Embaxador.

Segun noticias de Lemberg un cuerpo de 10⁰⁰⁰ Austriacos saldrá en breve de Galitzia para los exércitos que militan contra los Franceses.

Corre por muy seguro que si los Regimientos Rusos existentes en Posnania, Gnesne y Calisch llegan á emprender su marcha para el Rhin, serán reemplazados por 8 de infantería y 3 de caballería del Rey de Prusia, que ya están nombrados para este efecto.

El cuerpo de Magistrados de esta Capital ha pedido á la Confederacion existente en Grodno se traslade aquí para continuar sus tareas.

En prueba de la armonía que subsiste entre la Sublime Puerta y la Emperatriz de Rusia se refiere que el Sultan ha mandado dar 25⁰⁰⁰ piastras al dueño de la casa destinada para alojamiento del Ministro que se espera de la Corte de Petersburgo; dicha suma se invertirá en las composturas que necesite aquella casa para mayor comodidad del Ministro.

Viena 24 de Noviembre.

Parece aumentan los preparativos militares que se hacen aquí dia y noche; son tan activos y formidables que anuncian no solo una campaña muy seria, sino una guerra de mucha duracion. Se ha apresurado la marcha de las tropas, anticipándose la de algunos Regimientos: de que se infiere que muchos cuerpos

Austriacos se emplearán contra los enemigos durante el invierno. Quedará siempre un cuerpo de reserva numeroso, cuyas compañías están completas, y al primer aviso acudirá á donde se necesite.

Consta por noticias de Semlin que ha aprobado el Gran Señor la conducta de los Turcos que se refugiaron á aquella Ciudad desde Belgrado, y les ofrece S. A. unas fuerzas capaces de sujetar á los revoltosos. Parece con efecto que por el lado de Bosnia se adelanta un cuerpo de tropas para este efecto; pero tambien se dice que aquellos rebeldes están resueltos á resistir, y pegar fuego á la plaza si se ven forzados á abandonarla.

Entre tanto que no se arregla el señalamiento de límites por la Croacia y Bosnia conforme al tratado de Szesstowe, y atendidas las tropelías que han cometido recientemente los Bosniacos, ha dado este Gobierno, segun se dice, contraórden sobre la evacuacion de la fortaleza de Choczim, y no se revocará sin duda hasta el entero cumplimiento de dicho tratado.

Berlin 19 de Noviembre.

Como parece cosa resuelta por parte de los Franceses hacer una campaña de invierno, se asegura que por consiguiente el Rey en vez de restituirse á Berlin, permanecerá en el ejército con sus dos hijos los Príncipes Federico-Guillermo y Federico-Luis. De resultas se suspenden este año en la Corte las diversiones del carnaval.

Los 10 primeros batallones destinados á aumentar las fuerzas Prusianas en las orillas del Rhin son 4 de Guardias, 3 del Regimiento del Príncipe Henrique, y otros tantos del nombrado Príncipe Fernando; deben estar prontos á marchar el dia 11 del mes próximo.—El otro cuerpo que por órdenes recientes ha de formarse para el mismo destino constará de varios Regimientos de infantería y caballería, que se hallan en la Marca Electoral, y en la Nueva Marca, y del Regimiento de Húsares de Czetteritz, que saldrá de Silesia. Acompañará un tren de artillería proporcionado al total de estas tropas.

Baxo-Rhin 3 de Diciembre.

Acaba de llegar aviso de haber los Prusianos conseguido cerca de Esch una victoria sobre un cuerpo de Franceses, quienes se defendieron con gran valor; pero tuvieron que retirarse dexando en el campo de batalla 900 muertos y algunos prisioneros.

Han

Han llegado á Dusseldorf los Principes Franceses Condes de Provenza y Artois, como tambien el Príncipe Obispo de Lieja.

En Colonia se hallan la Archiduquesa Christina y su esposo el Duque de Saxonia-Teschen. A la misma Ciudad llegó el General Staray gravemente herido en la accion del 27 de Noviembre cerca de Lieja. Las noticias de Francia diéron por supuesto que este General habia muerto en la batalla.

Lóndres 7 de Diciembre.

Muchos anuncios de guerra inmediata se notan en este Reyno. Por una órden Real se convoca en Westminster al Parlamento para el dia 14 de este mes, sin embargo de estar suspendida su abertura hasta el 3 de Enero. En esta órden se expresa que se anticipa su convocacion para atender al despacho de varios asuntos graves é importantes.

Tambien ha mandado S. M. se levanten y formen cuerpos de Milicias, siendo urgente contener las empresas de las personas de dañada intencion, que concertándose con algunos extranjeros hacen los mayores esfuerzos á fin de trastornar la constitucion y las leyes Británicas.

Los Regimientos números 14, 23 y 59 tienen órden de completarse con la mayor prontitud.

Se arma en varios departamentos: en Portsmouth un navio de 98 cañones, y siete de 74; otro de 98 está enteramente armado. El nombrado el Príncipe Jorge, del mismo porte, se armará tambien para que lo mande el Duque de Clarence, hijo del Rey, que pidió al Amirantazgo ser empleado. En Chatham trabajan los carpinteros de ribera y demas jornaleros de la marina 2 ó 3 horas al dia mas de lo que es costumbre en los meses de invierno. La voz mas acreditada es que este primer armamento se compondrá de 19 navios de línea con proporcionado número de fragatas, brulotes y otros buques menores.

Se han abierto en esta Capital quatro casas para los marineros que quieran matricularse; y en los puertos se hará la leva de gente de mar.—Las tropas de Marina están prontas y reunidas en sus cuarteles esperando las órdenes de embarcarse.

Estas varias providencias han influido en los fondos públicos, que han tenido otra baxa de 3 y medio por 100.

En la fábrica de telas de algodón perteneciente á Mrs. Clayton y Gaskill, de Mandsfield, acaeció el 21 de Noviembre la des-

gra-

gracia de desplomarse el techo quando estaban en ella sus trabajadores, que quedáron sepultados en las ruinas. De 50 á 60 personas, solo se halláron 16 á fuerza de diligencias hechas aquel dia y el siguiente; algunas están con vida, pero peligrosamente heridas.

Haya 29 de Noviembre.

El dia 24 asistió el Príncipe Statuder á las deliberaciones de los Estados Generales y del Consejo de Estado, que celebráron junta extraordinaria para resolver sobre un requerimiento de los Franceses, quienes pidiéron el paso de algunos buques armados por el Escalda, á fin de acometer á la ciudadela de Ambéres por el lado de aquel rio. Segun avisos de Flándes se hallan ya en su embocadura algunas naves Francesas. Para restablecer la navegacion del mencionado rio, y el comercio marítimo de Ambéres, ha decretado el Gobierno de Francia que todos los rios deben ser libres.

El Conde Starhemberg, Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario del Emperador, entregó el dia 25 una Memoria á SS. AA. PP. manifestando su extrañeza de que los Franceses se hubiesen atrevido á solicitar la entrada el Escalda, y pidiendo se tomen desde luego las medidas mas prontas y eficaces para oponerse á una infraccion tan patente de los Tratados, y tan contraria al sistema de neutralidad adoptado por SS. AA. PP., por lo mucho que importa que desde su origen se impidan semejantes tentativas igualmente perjudiciales á los intereses del Emperador y á la tranquilidad de la República.

El Ministro de Holanda en Lóndres tiene orden de presentar al Lord Grenville otra Memoria sobre el mismo asunto importante de la abertura del Escalda para la navegacion, y contra el restablecimiento del puerto de Ambéres.

Paris 15 de Diciembre.

Se ha prohibido la salida de granos, harina y legumbres de Francia para países extrangeros sopena de muerte de los contraventores y confiscacion de dichos frutos.

En la ciudadela de Ambéres se encontráron algunos víveres y forrages, gran número de camas completas, y muchos utensilios; 5 cañones de á 24, otros 46 de varios calibres, 5 morteros grandes y muchos pequeños, 3 obuses, 30 fusiles y otras armas, ademas las que entregó la guarnicion; proporcionado repuesto de pólvora, cartuchos, balas, bombas, granadas &c.

Ha

Ha escrito desde Niza el General Anselme con fecha de 3 del corriente. Dice que retiró su vanguardia á Lescareno desde Sospello por estar este último parage cubierto de nieve, las tropas faltas de vestido y equipage, y ser costosa la remesa de viveres para aquel cuerpo de 300 hombres; y así, despues de conservar ocho dias dicho puesto por segunda vez, y seguro de apoderarse de él quando le conviniese, lo evacuó. El dia 2 establecieron los enemigos un campamento de 300 á 400 hombres en una altura que domina á Sospello, sostenidos por otro cuerpo de igual fuerza que estaba en aquel pueblo. Destacó inmediatamente Mr. Anselme contra los primeros una partida de 1500 soldados al mando del Mariscal de Campo Dagobert, quien arrojó á los enemigos de su campo, y los persiguió hasta Sospello, de donde tambien echó al otro cuerpo. Sus tropas se apoderaron de todas las tiendas del campamento, y en aquella Ciudad de todos los bagages, utensilios de campaña, camas y viveres de las otras tropas. Cogiéron asimismo 20 prisioneros.

Custine refiere en carta del dia 7 que la jornada del 2 costó á los Prusianos y Hesseses mas de 4200 hombres, y á los Franceses 300 muertos y 1158 prisioneros, contando los empleados en el ejército. Añade que el Landgrave de Hesse-Cassel habia mandado hacer 1200 cuchillos para armar á sus tropas, que con esta arma mataron á los 300 Franceses y á muchos habitantes de Francfort. Las fuerzas con que se hallaba Custine en campaña aquel dia consistian en 2800 hombres.

Vuelven los Comisarios del ejército del Norte, que manda Dumourier, á instar por los mas pronto socorros, sobre todo por lo tocante á vestuario y forrages: expresando que la menor dilacion en esta parte podrá acarrear la entera disolucion del ejército.

Génova 3 de Diciembre.

No obstante la neutralidad adoptada por esta República, como se ha resuelto que sea armada, se despachan municiones y viveres á las fortalezas y puertos; se envian tropas á los parages mas expuestos, y las Milicias guarnecerán las Ciudades y pueblos interiores.

Cuéntanse en el Reyno de Nápoles 22000 hombres de tropas regladas; y las Milicias, cuyo número es crecido, están bien disciplinadas.— Al puerto de aquella Capital ha llegado la fragata Aretusa, que en el curso que hizo baxo las órdenes del

Conde de Thurn echó á pique dos piratas Berberiscos. Luego que renueve sus provisiones volverá á salir con otras naves de guerra. Prosigue entretanto con actividad la construccion de barcas cañoneras, contándose ya 60 enteramente listas. Están igualmente concluidas las baterías que se han levantado en muchas playas.

Madrid 28 de Diciembre.

Con motivo de Pasquas concurriéron ántes de ayer á Palacio los Consejos y Tribunales de la Corte, á quienes admitiéron el Rey y Reyna nuestros Señores á besar su Real mano, habiéndoles dispensado la misma honra el Príncipe nuestro Señor y demas Personas Reales.

S. M. se ha servido nombrar para un Beneficio de la Parroquial de la Villa de Moron, en el Arzobispado de Sevilla, al Ilmo. Sr. Arzobispo de Selimbria, con la calidad de contribuir para la dotacion de los Curas de la misma Villa con la cuota que le corresponda: para el de la Puebla de Alcocer y sus anexos Talarrubias y Garbayuela, Diócesis de Toledo, á D. Rafael de Ore: para el Arciprestazgo de la Villa del Castillo de Garci-Muñoz que este obtenia en el Obispado de Cuenca, á D. Damian Martinez Dueñas: para el Beneficio de la Villa de Torrelaguna, Diócesis de Toledo, á D. Joseph Calderon; y para una Capellanía de la Real Capilla de Sres. Reyes nuevos de Toledo á D. Antonio Colinas.

Domingo Sanchez Aparicio, vecino de la Ciudad de Murcia, ha fabricado un concierto de ocho campanas que forman una octava, arregladas sus voces á los tonos ut re mi fa sol la si ut: todo el juego pesa 50 arrobas y 15 libras; está de venta: su precio 11 rs. cada libra. Si algun sugeto quisiere que se fabrique otro de mayor ó menor calibre se le dispondrá al referido precio, invirtiendo el número de arrobas que se señalen. No saliendo con los referidos tonos se quedará el artífice con la obra.

El éxito de la muerte correspondiente á la vida de los tres supuestos héroes del siglo XVIII, Voltaire, d'Alambert y Diderot, demostrado con la simple y verdadera narracion de su muerte; añadido un exhorto del Ilmo. Sr. Obispo de Amiens sobre la coleccion de las obras de Voltaire, y una descripcion de Ferney: obra no ménos curiosa por las anécdotas que contiene, que utilísima en la presente época para precaverse del veneno que estos y otros filósofos antichristianos se han esforzado de esparcir; traducido del Frances al Italiano, y de este al castellano por D. Joseph Domenichini. Se ha-

llará en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; y en la de Escribano, calle de las Carretas.

Sermon del R. P. Fr. Martin de Barcelona, Definidor, y Guardian de Capuchinos &c. Lo predicó en dicha Ciudad en 1790 para manifestar los singulares privilegios y sufragios de las almas del Purgatorio, concedidos por el Smo. Papa Benedicto XIII, y confirmados por Pio VI en favor de los fieles que hacen para el bien de dichas almas, el piadoso voto que se explica en dicho Sermon, impreso con las licencias del Supremo Consejo. Véndese en casa de Sancha, en Barcelona en la de Piferrer, en Valencia en la de Mallen, en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en la de Vazquez, en Salamanca en la de Barco, en Zaragoza en la de Monge, y en Valladolid en la de Santander.

Silabario formado segun las reglas de la ortografía castellana de la Real Academia, las que se citan al pié de cada página. Dos Compendios, uno de la gramática, y otro de la ortografía castellana sacados de los de la Real Academia. Estas tres obritas compuestas por D. Antonio Mesa se han puesto en un volumen, que se vende á 4 rs. en casa de Blanques calle de las Carretas núm. 2; donde se halla la Escuela Aritmética del mismo Mesa, y la Doctrina Christiana de Belarmino con exemplos dispuesta conforme á su original por encargo y acuerdo del Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo.

Tabla de los tiempos en que se verifica el nacimiento y ocaso del sol por lo respectivo á nuestro horizonte, formada en un solo plano que puede tenerse á la vista para conocer facilmente la duracion de los dias y noches en las diferentes estaciones del año, además de poderse arreglar por ella los relojes comunes ó de ruedas: su autor Mr. de Edrevlav, publicada en esta segunda edicion con la substitution del cálculo moderno por D. Joseph de S. Roman y Figueras. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; en el puesto de Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe; y en el de Cerro, calle de Alcalá.

Olimpia y Nicandro, comedia nueva en tres actos, representada por la Compañía de Martinez el dia 25 de Diciembre de 1792. Véndese á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; en el del Diario, frente á Sto. Tomas; y en Cádiz en casa de Pajáres y Murgía.

Estampa en medio pliego de holanda, que demuestra la nueva galería pendiente del globo, construida por direccion del Capitan D. Vicente Lunardi para su segundo viaje aéreo; con dos plantitas de su pavimento, la una con las puertas cerradas, y la otra con las mismas abiertas, que descubren los dos almohadoncitos. Se hallará iluminada con arreglo á los colores del original, en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.